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LE PRÉSIDENT : 

 1525 

 On va appeler Solidarité Saint-Henri, madame Shannon Franssen. Donc vous pouvez vous 

nommer pour l’enregistrement . 

 

Mme SHANNON FRANSSEN : 

 1530 

 Mon nom, c'est Shannon Franssen et je suis la coordinatrice de Solidarité Saint-Henri qui 

est la table de concertation locale en développement social à Saint-Henri. Donc je sais que je passe 

probablement la dernière dans l’après-midi. Je pense que vous avez été probablement à l’écoute 

pendant plusieurs heures alors je vais essayer de faire ça assez rapidement en fait. 

 1535 

 Je vais commencer par une petite mise en contexte parce que quand on a pensé comment 

présenter le mémoire, avec tout ce qu’on a travaillé dans le quartier depuis vraiment plusieurs 

années, on existe maintenant depuis 30 ans.  Donc il y a vraiment une grande, grande liste des 

choses qu’on aurait pu présenter dans le mémoire, mais ce qu’on a décidé, c'est de présenter le 

mémoire comme une sorte d’historique des grands moments de consultations que nous avons 1540 

faites dans le quartier et avec les résidents, les organismes, les acteurs institutionnels, avec tous les 

réseaux concernés par le développement du quartier et particulièrement dans l’ouest du quartier. 

 

 Donc vous allez voir dans le mémoire qu’il y a une liste à la première et à la deuxième page, 

c'est la liste avec les picots qui commencent en bas de la première page, de tous ces moments de 1545 

consultation, de mobilisation qui parlent du développement de ce secteur. Et on a présenté nos 

recommandations en lien avec les résultats de ces moments de consultation. 

 

 Donc ce que vous allez voir dans le mémoire, c'est beaucoup, c'est très répétitif en fait. Nos 

recommandations sont que le PDUES tient en compte les résultats de ces consultations qui ont déjà 1550 

eu lieu. - Je vais parler juste rapidement... 
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LE PRÉSIDENT : 

 

 Je suppose que les documents que vous nous avez laissés, c'est les références, c'est ça? 1555 

 

Mme SHANNON FRANSSEN : 

 

 C'est ça. Donc ça fait référence, les documents qui sont déposés en annexe, il y a onze ou 

douze documents. Je pense qu’il y en a quelques-uns qui manquent parce qu’on a eu un petit 1560 

problème avec notre imprimante évidemment juste avant de venir - ça marche toujours comme ça, 

mais on peut les déposer dans les fichiers électroniques aussi pour que vous puissiez avoir ça dans 

un format qui est plus durable que le papier. 

 

 Je pense que la logique derrière ça, je voulais prendre un moment de l’expliquer parce que 1565 

comme vous savez, le quartier Saint-Henri a une forte tradition de mobilisation citoyenne et les 

organismes communautaires et les institutions qui sont présents et actifs sur le quartier soutiennent 

beaucoup cette tradition de mobilisation. On a développé une culture de mener nous-mêmes les 

consultations auprès des résidents, et on a trouvé que c’était important de vous présenter ce travail 

qu’on fait en continu et depuis plus qu’une décennie en fait, de presque dix ans, sur l’échangeur 1570 

Turcot et les environs. 

 

 Pourquoi on a pensé que ça va vous intéresser particulièrement ? En étant les 

commissaires de l’Office de consultation publique de Montréal, c'est qu'on sent que vous tenez 

autant à cœur que nous le mot des citoyens, qu’est-ce que les résidents du quartier veulent pour 1575 

leur quartier. On sent en vous des alliés dans ce processus de vraiment donner le pouvoir d’agir aux 

résidents. Donc c'est pour ça qu’on voulait présenter notre mémoire sous cette forme-là. 

 

 Je vais attirer votre attention tout de suite à la conclusion, en fait. Parce que la lecture de 

tout ce qui est recommandé dans les consultations diverses qu’on a faites depuis presque dix ans 1580 

maintenant, ce serait très, très, très long et c'est difficile de sortir des priorités là-dedans parce que 

tout est important. Tout ce que les résidents ont dit est important pour le quartier. 
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 Mais nous on a aussi choisi en conclusion de mettre une recommandation qui est pour 

vous. Donc ce n’est pas pour l’arrondissement, ce n'est pas pour le PDUES, c'est pour vous, l’Office 

de consultation publique de Montréal. 1585 

 

 Plusieurs membres de Solidarité Saint-Henri ont choisi de participer aux tables rondes que 

vous avez organisées. Les acteurs qui étaient là pour Saint-Henri, c’était principalement tous les 

membres de Solidarité Saint-Henri et, suite à ça, on avait parlé dans nos instances de comment ils 

ont trouvé l’exercice. C’était presque unanime. Une sorte de – je ne sais pas si « frustration » c'est le 1590 

bon terme – mais une sorte de constat que tout le travail qu’on a fait depuis dix ans, c'est comme si 

c’était difficile à voir dans le processus de tables rondes, parce que Solidarité Saint-Henri était là 

comme tous les autres acteurs pour présenter un point de vue.  

 

 Mais ce qu’on ne voyait pas derrière notre point de vue, c'est le fait que notre point de vue, 1595 

quand on est là, quand on dit quelque chose, ça c'est notre position pour le quartier, on parle d’une 

position qui est concertée, qui est issue des consultations et des mobilisations et où il y a vraiment 

dans l’ensemble de tout ce qu’on a fait plus que 2 000 résidents qui ont participé à développer nos 

positions. Et ça, c’était difficile à faire valoir dans le processus que vous avez proposé. 

 1600 

 Mais ce qui était aussi dit par les membres de Solidarité Saint-Henri, c’est ce que j’avais dit 

avant, qu’on a senti que vraiment l’Office de consultation publique tient autant que nous à cœur à 

l’importance de mettre sur pied des bonnes pratiques de consultations. 

 

 Alors, notre dernière recommandation, c'est plus une invitation, c'est une invitation à l’Office 1605 

de consultation publique de Montréal de réfléchir avec nous et aussi avec d’autres tables de quartier 

sur le processus à mettre en place pour reconnaître le travail en participation citoyenne des 

instances locales, de comment est-ce qu’on peut faire ça pour que le processus de consultation 

publique puisse être encore plus fort. Donc ça, c’était... Vu que ça sort un peu des standards, des 

recommandations que vous avez entendues depuis maintenant quelques jours et plusieurs heures 1610 

aujourd'hui, je voulais le souligner.  
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 Parce qu’on tient à cœur de vraiment... Premièrement, vous dire un gros merci d’avoir 

mené ce processus mais aussi de vous inviter à réfléchir à comment on peut être plus fort 

ensemble dans la consultation publique. 

 1615 

 Je peux aussi souligner d’autres recommandations mais je pense que ça va être des 

choses que vous avez probablement déjà entendues aujourd'hui. J’aimerais peut-être souligner la 

première recommandation qui est : « Que les orientations du PDUES soient cohérentes avec les 

plans d’action intégrée des tables de quartier. » C'est dans la même logique que je viens de dire 

qu’on est là depuis vraiment plusieurs années à développer des positions sur le développement de 1620 

nos quartiers. Donc on espère que l’arrondissement va élaborer le PDUES avec nous. 

 

 J’aimerais aussi souligner que – et ça c'est quelque chose que j’avais dit déjà dans les 

tables rondes, dans la première table ronde – c'est que la déclaration de principe de Mobilisation 

Turcot qui a fait... En fait, il y a plusieurs instances à tous les niveaux qui ont adhéré à cette 1625 

déclaration de principe, pour nous, forment une belle base de qu’est-ce que devrait être le PDUES.  

 

 On parle de la réduction de la pollution locale et l’amélioration de la santé publique, la 

diminution de l’utilisation de l’automobile et l’augmentation de l’offre de transport collectif, le 

désenclavement des quartiers touchés, le maintien de l’offre de logements et un soutien 1630 

économique aux quartiers touchés par les travaux durant la période de construction. Ça, c'est pour 

nous les essentielles, ce qui devrait apparaître dans le PDUES. On ne parle pas de développement, 

on parle plus de sauver les meubles mais en même temps, pour nous, c'est la base. 

 

 Je pense aussi, j’aimerais attirer votre attention à une recommandation sur la page 4 qui 1635 

parle de... c'est quelque chose qui n’était pas mentionné dans les tables rondes, mais ça parle de 

tout le travail qui a été fait de recherche avec l’Université McGill qui a eu un projet d’alliance de 

recherche université/communauté sur les mégas projets au service de la communauté. Et c’était un 

projet sur cinq ans et plusieurs recherches étaient menées sur l’impact de l’échangeur Turcot sur les 

quartiers avoisinants.  1640 
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 On recommande ici – et ça, ça s’adresse encore à l’arrondissement – on recommande que 

l’arrondissement utilise le plus possible ces recherches qui ont été de très bonne qualité et qui 

portent sur le développement de notre territoire local pour éviter les dépenses inutiles de refaire les 

recherches qui sont déjà faites, en fait. Puis ça, dans les tables rondes, ce n’est pas quelque chose 1645 

qui a sorti beaucoup parce que quelqu'un de McGill n’était pas invité à participer aux tables rondes 

et je pense c’était entre autres parce qu’on n’a pas parlé de ce projet de recherche avec vous. 

 

 Donc c’est un peu un manquement de notre part, donc on voulait le souligner ici parce que 

c’était vraiment un acteur important en ce qui concerne la compréhension de notre territoire et on 1650 

s’est servi beaucoup de ces recherches pour développer les positions qui sont dans le mémoire et 

qui sont dans les consultations aussi. 

 

 Je pense, sur ce, je ne vais pas faire le tour de toutes les recommandations qui sont là. 

Donc je vais laisser mon intervention à ça pour l’instant. Je sais que vous avez beaucoup de lecture 1655 

à faire et beaucoup d’assimilation de plusieurs points de vue à faire, donc voilà. 

 

LE PRÉSIDENT : 

 

 Merci beaucoup. Je vous remercie de la confiance et de la reconnaissance que vous nous 1660 

donnez. C'est sûr que nous on est là pour effectivement écouter, c'est notre job. On le fait du mieux 

possible puis on va continuer de le faire en rédigeant notre rapport qui doit refléter le plus possible, 

de façon cohérente et intelligente, les centaines d’idées qu’on a reçues mais qui convergent pas mal 

toutes. En effet, on aurait apprécié vous entendre sur ça mais c'est vrai qu’on a travaillé déjà 

ensemble pas mal dans les tables rondes et ce qu’on a entendu, ça se répète pas mal partout. Alors 1665 

c'est une bonne nouvelle, ça va nous permettre de converger pas mal. 

 

 Je voulais vous dire qu’on est parti, nous, je ne connais pas exactement les documents que 

vous avez déposés, mais la première chose qu’on a faite quand on a eu ce mandat-là, nous, les 

commissaires, c'est qu’on a beaucoup lu de documentation passée. Donc c'est possible qu’on soit 1670 

déjà tombé sur ces documents-là. On ne voulait pas réinventer les boutons à quatre trous, donc on 

a fait une recherche documentaire, ensuite on a rencontré des intervenants-clés du quartier, dont 
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vous, pour nous assurer qu’on comprenait bien les principaux enjeux, etc., puis ensuite vous 

connaissez le reste. Alors voilà. 

 1675 

 La recherche de McGill, oui, ça nous intéresse. Les universités, en tout cas à Montréal, je 

sais que l’ÉTS que je connais mieux parce que j’y enseigne moi-même, puis McGill, je sais que 

McGill est très impliquée dans le quartier aux alentours, l’ÉTS dans le Quartier de l’innovation, etc., 

c'est une bonne chose, puis évidemment, il y a là des connaissances, des chercheurs qui peuvent 

aider à l’avancement des choses sociales, je pense bien. Alors on va regarder ça de près. 1680 

 

 Je veux vous dire que vous invitez dans votre recommandation principale l’OCPM à se 

joindre à vous pour réfléchir à différentes formes, alors je ne peux pas parler pour l’Office, il faudrait 

que les dirigeants de l’Office soient ici pour répondre à ça. Mais je peux vous dire pour le peu que je 

connais, parce que ça fait juste deux ans, moi, que je suis ici -  j’en parlais encore hier avec le 1685 

secrétaire général de l’Office - l’Office, depuis quelques années, ça c'est de notoriété publique, 

même si l’Office s’appelle toujours Office de consultation publique, de plus en plus, on développe 

des formes de participation active, des tables rondes, les ateliers créatifs qu’on a faits dans ce cas-

ci, qu’on a faits dans d’autres dossiers aussi, on trouve ça très intéressant parce que c'est une façon 

de faire participer les gens à construire leur milieu et à le faire directement eux-mêmes sans 1690 

l’intermédiaire de spécialistes comme nous ou comme d’autres, des fois avec l’aide de spécialistes 

mais en mettant la main à la pâte eux-mêmes. 

 

 Donc ça, l’Office est très actif à chercher des nouvelles formes, puis on n'est pas les seuls. 

Moi je regarde un petit peu ce qui se passe au Québec et en Amérique du Nord en termes de 1695 

participation citoyenne, il y a beaucoup de nouvelles formes de participation. Donc certainement qu’il 

y a de la place à réfléchir là. Les portes ne sont pas fermées du tout, j’imagine bien. Voilà. Je ne sais 

pas si mes collègues ont autre chose? Ça va. Alors je vous remercie. On va lire votre document et 

les documents annexes. Merci beaucoup. 

 1700 

 Alors on va ajourner les activités pour cet après-midi. On va reprendre ce soir à 19 h. Merci. 

 

 


